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羊城晚报讯 记者钱瑜、通讯
员郭金荣报道：珠海市正式开通工
伤备案登记和工伤认定申请“掌上
办”功能。5月23日，羊城晚报记者
从珠海市人力资源和社会保障局获
悉上述消息。即日起，职工本人可
通过“珠海社保掌上办”微信小程
序，24小时随时随地提交工伤备案
登记和工伤认定申请，进一步提升
了办事群众的便利度和满意度。

据珠海市人力资源和社会保
障局工伤保险科科长赵妍甄介绍，
工伤备案登记和工伤认定申请“掌
上办”操作简便，体验良好，职工根

据页面指引分别在 5 至 15 分钟内
即可完成。以工伤认定申请为例：
第一步，职工本人关注“珠海社保”
公众号进入“珠海社保掌上办”微
信小程序，首次登录需绑定个人账
号，选择“工伤保险业务办理”，点
击“工伤认定申请”；第二步，根据
页面指引如实填写工伤认定申请
相关信息；第三步，拍照逐项上传
相关工伤认定申请材料；第四步，
确认工伤申报信息无误后提交申
请，待系统提示操作成功后，工伤
认定申请业务办理完成。

此外，职工可通过“珠海社保

掌上办”微信小程序“信息查询”模
块查询办事进度、办理结果等情
况，还可在“咨询小助手”模块，向
智能客服咨询工伤申报流程等问
题。职工只需要动动手指、点点鼠
标便可完成业务办理，省去了在窗
口排队的困扰，大大缩短了业务办
理时间。

下一步，珠海市人力资源和社
会保障局将继续紧密结合“我为群
众办实事”等活动，充分运用互联
网新技术，建立更加高效、便捷、优
质的经办服务机制，持续改进提升
工伤保险服务效能。

孩子过马路安全令人担忧

自去年以来，新建成不久的云
峰小学学生家长就十分烦恼，校门
口因为没有斑马线，又因为路况好，
来往的车辆速度又比较快，孩子们
过马路的安全很令人担心。于是，
校门口交通优化的呼声越来越高。

这一点引起了香洲交警何辉的
注意。他和同事们上门实地查看，
校方和家长们也都纷纷提了意见，
例如校门口要有斑马线，黄方格，为
防止有司机看到斑马线也不减速，
斑马线前再加个减速垄等。

何辉和科技设施科的同事们对
整个学校门前交通环境进行了考察
分析，初步确定了在学校门口施画
斑马线和黄方格的思路，这样孩子
们过马路更有保障。

学校门前的道路中间有绿化
带，要画斑马线就要把绿化带拆
掉。拆除绿化带原本并不复杂，可
是协调有关部门才知道，正对斑马
线的绿化带上安装有浇水的喷淋，
喷淋的迁移非常复杂，涉及繁复的
审批和技术问题。因此，有人提出，
把斑马线的位置稍稍往旁边移动，
不用经过喷淋，但校方坚持，斑马线
正对校门口最好。

面对这个争议，何辉和同事们反
复研究，目前斑马线正对的位置正好
是校门口的临时缓冲区，学生上学放
学排队都在这个位置，从这里过斑
马线的确是最方便。此外，绿化喷
淋的迁移并非完全不可行，于是他
决定维持原有斑马线的位置。很快
施工队就来了，把斑马线画上了。

交警拒绝安装减速垄

斑马线施画后，校方要求再追
加一个减速垄，这样孩子们过马路
才能真正安全。对于这个要求，何
辉没有站学校一边，明确拒绝加装
减速垄。他认为不应该安装减速
垄，相反应该在道路中间安装隔离
护栏，这是为啥呢？

何辉现场考察发现，云峰小学旁
边就是居民楼，附近小区林立。珠海
市执行的是早中晚高峰大货车限行
措施。因为这样的限制，大货车在白
天拉货，时间被分成几截，难以形成
连续作业，往往到了晚间甚至凌晨，
大货车拉货频率更密集。而这些大
货车，尤其是空车经过减速垄时，会
发出巨大的噪音，在万籁俱寂的凌晨
时分，几公里外都能清晰入耳。类似
这样的投诉，交警之前接得多了。

不安装减速垄，那孩子们过斑
马线，有车不让行怎么办呢？何辉
的办法很简单，孩子们过斑马线的
时间固定且集中，让家委会安排家
长义工进行临时的交通疏导即可。
校方也是很快采取了这个建议。

事情到这里，并没有结束。虽然
斑马线有了，过往车辆也会在疏导下
让行，但孩子们不走斑马线怎么办？
何辉考察时发现，不少家长在送孩子
时随意路边停车，在哪里停，孩子就在
哪里下，然后直接就冲到马路对面，
不走斑马线。

要让孩子们都走斑马线，首先

要让家长们都在斑马线附近停车才
行。杜绝随意停车、随意掉头，何辉
想到了隔离护栏。中间隔离护栏上
了之后，家长们临时停车放下孩子
就只能到学校门前的缓冲区了，这
里正好就是斑马线的位置。

有了这些，云峰小学门前的交通
安全体系才算初步建立了。学校、过
路司机、家长、学生、附近小区居民的
利益都算是照顾到了。

交警进社区后的入门级考题

社区工作更像是走钢丝，是一
道求最大公约数的题，做这样的题
目，光有执法思维是不够的。目前，
珠海交警大部分基层民警在进入社
区后，这种平衡性的思维都得到了
锻炼和成长。

例如，香洲有个小区门前小路路
边有停车，妨碍进出车辆，香洲交警
接到该小区两拨业主投诉，意见完全
相反。一方投诉，说停车不好，要在
路上设立禁停牌；另一方投诉，说停
车不是不好，是停得不够规范，路边
画好停车位。

说要设禁停牌的是已经买或租
了小区地下停车位的业主，说要划
停车位的是在小区没有停车位的业
主。小区的物业什么态度？自然是
支持设禁停牌，坚决反对划停车
位。商铺业主也反对划停车位，因
为那样，晚上停满业主的车，来光顾
的客人一点停车位都蹭不上，不好
做生意。

请求取上述题目中各方的最大
公约数，这就是一道交警进社区后
的入门级考题。

交警去现场看了，路的宽度倒是
刚刚好够画停车位。他们给出的方
案是，画咪表停车位。有咪表，业主
要停路边也可以停，咪表过夜收费和
小区的地下停车库一晚的租金刚好
相等，但地下停车位可以遮风挡雨，
路边停车不会影响小区业主租或买
车位的积极性，划好停车位，停车规
范了，也不会影响其他车辆进出。有
了咪表，停车位周转速度提高，一般
不会停满，也不妨碍商铺做生意。

类似这样的平衡题很多，在如
今的基层一线，已经有一批交警成
长为“玩平衡”的高手。当然，平衡
不是单纯地讨好各方，而是实事求
是地寻找最大公约数，该舍弃的要
舍弃，该争取的要争取。比如华发
四季旁的金逸路两边都停满了车，
消防车进出都非常困难。

何辉在拿到了周边绿怡居、华发
四季等所有小区的停车需求和地下停
车位的数量对比表之后发现，小区内
的停车位加上石溪路咪表停车位基本
能满足业主的停车需求。而且金逸路
路宽不足7米，如果实施单面停车，将
无法双向通行。于是综合考虑后，他
果断地上报，计划推行双边禁停。

社区工作大多十分琐碎，又跟
老百姓生活息息相关，看起来很简
单，实际要做好不容易。在过去一
年多的转型中，交警们在珠海一座
座社区大学里深造出了一定效果，
交警队伍里开始有了许多像何辉这
样的社区能手。

（文/图 何叶舟 杨小江）

珠海：工伤备案登记和工伤认定申请实现“掌上办”

学校申请门口加装减速垄
竟遭珠海交警拒绝？

珠海交警进社区后，平衡性思维正在不断成长

学校申请校门口安装减速带，交警又担心夜间大量的货车
影响附近居民的休息，如何保障学生过马路安全，又不影响周
边居民？交警何辉陷入了思考……

珠海交警自从开展“交警进社区”行动以来，大批路面交警
走下马路，更细致地深入到社区各个角落帮助群众解决问题。
在他们的职责范围内对群众的合理化诉求几乎是尽己所能、有
求必应。而这一次学校希望交警在校门口帮助加装减速设施，
却遭到社区交警的拒绝。

云峰小学门口改造后

文/图 羊城晚报记者 彭纪宁 通讯员 谭耀广 冯创志

20世纪70年代，在恩平市
那吉镇沙河村，当地人引入优
质云南大叶茶树，依靠七星坑
原始次森林地势，种上 200 多
亩茶树。几十年时间过去了，
这些养在深山的茶树一直不为
外间所识，出产的茶叶价格非
常低廉。2016年，这些茶园逐
渐荒废。正当村委会干部为
着这块“烫手的山芋”——200
多亩茶园经营而发愁时，村委
会办公室来了一位“不速之
客”，提出要转包茶园，她就是
后来创办星湾茶厂的女青年
吴小敏。尽管当时沙河村委
会的干部对年轻的她能否管
好茶园有些担心，最后还是被
她的诚意打动，把这片茶山转

包给她。
其实，吴小敏对这片茶山

钟情已久。自小喜欢喝茶的她
因亲人的工作关系，闲暇之余
经常来恩平市七星坑自然保护
区亲山乐水，早就看中了这片
茶山。她对记者说，茶园里上
有高大的南洋楹遮挡猛烈的阳
光，地下有腐殖质土壤，山下就
是锦江水库，茶园经常云蒸雾
绕，到日出时在大树的遮挡下，
茶树受到的光照恰到好处。自
然环境得天独厚，这么“天生丽
质”的茶园被遗弃，殊为可惜，
开发利用这片茶山，干出一番
事业来成为吴小敏的理想。从
此，“茶姑娘”开始扎根茶山，开
始了艰难的改造工作。

随着吴小敏义无反顾地踏
上了荒弃茶园的改造之路，她
发现改造茶林比种植茶树更加
困难。虽然茶树有着强大的生
命力，但与野外生长的杂草相
比，就真是“小巫见大巫”。因
多年没有人管理，茶树周围发
疯一般狂长的微甘菊和围园簕
树，它们都“见缝插针”地把一
棵棵茶树围得严严实实。面对
重重困难，吴小敏没有退缩，她
为了到达茶园，开出已被野草
枯藤封闭的山路，每天起早摸
黑地带着她请来创业的“留守
妇女”展开了一场场艰苦卓绝
的解救茶树的“战斗”，随着他
们将茶树周围杂草野藤清理，
一排排茶树逐渐露出真容。

吴小敏承包星湾茶场一事
传到有“茶半仙”之称的韦勤积
耳中。他原在国营恩平大槐华
侨农场工作。在大槐华侨农场
茶叶生产丰盛时期，韦勤积的
茶树管理及茶叶制作技艺名声
在外，已是广东省茶叶生产界
公认的高手。然而，随着时代
发展，不少茶农进城务工，愿意
干这日出日晒、雨来雨淋的茶
农活儿的人越来越少。

正当韦勤积为自己的技艺

濒临失传而懊恼不已的时候，
吴小敏接管星湾茶场，并提出
拜他为师，请他传授茶树栽培
技术和茶叶制作技艺。他欣喜
不已，并决定收下吴小敏为“关
门弟子”。

星湾茶厂是用老的茶园修
复，韦勤积传授的是茶树台割
技术。茶树台割操作时，他对
吴小敏和前来帮工的农工要求
很严，一律要求要在地面以上
30厘米的树位台割，稍高一点
都要返工。这一点，吴小敏开
始有点想不通，觉得留下树位
高点会多点芽头，可以早点扩
大采摘面，但是韦勤积有言在
先，不好不听，便暗地里在边角
地方保留一些高树位台割。到
采摘时，按照要求台割的，第一
年有 300 斤茶青，第二年就收
700斤茶青，第三年，亩产茶青
达到 2000 斤。而不按照韦勤
积要求台割的，远远没有达到
这个产量。这让吴小敏心服口
服，对韦勤积茶叶技艺的传承
更加言听计从。而今，每逢有
空，吴小敏就去向年过八旬的
韦勤积请教，千方百计把老师
父的茶艺学到手，为茶园创造
新的亮点。

由于星湾茶场毗邻锦江水
库水源地，茶场不能施用化肥、
农药、除草剂，而茶场所处的原
始森林区域每年都会经受绿叶
蝉虫害的肆虐，茶树只能靠自
身抵抗力抗击害虫的侵袭。每
年 5 月间，大规模的绿叶蝉的
飞临成为陈小敏心头挥之不去
的阴影。

然而，近年来随着蝉茶的兴
起，这种茶叶反而成了茶人们追
捧的高品质茶品种，星湾茶场的
劣势反而成为了优势。据陈小
敏介绍，绿叶蝉吸茶芽茶汁后，
茶叶受到创伤刺激后启动愈伤
组织，产生新生组织，制作出来
的茶叶冲泡的茶汤有清澈鲜丽
的琥珀色，花果香馥郁，含有一
种类似蜜香的香气，滋味非常特
别。据了解，蝉茶最早起源于台
湾，著名的台湾东方美人茶就是
蝉茶，当地制茶有“虫做一半，人

做一半”之说。吴小敏表示，随
着星湾茶场蝉茶的打造，以蝉茶
为媒，绿叶蝉虫为江门茶叶种植

“咬”出新天地，茶产业也会跃上
新台阶。

记者了解到，今年以来，吴
小敏开始规划以“企业+种植大
户+农户”的模式，与农户建立
种植购销关系，引导村民扩大茶
树种植面积，把茶产业做大做
强，让偏远山区无法外出打工致
富的“留守妇女”创造一个在自
己“家门口”就业、创业条件。目
前茶厂自有星湾茶叶种植面积
260亩，周边农户种植茶树面积
800 多 亩 ，总 面 积 达 1000 多
亩。星湾茶渐有名气，“茶姑娘”
吴小敏团结四乡六里乡亲种茶
制茶的故事也成了当地美谈。
前不久吴小敏光荣当选为江门
市人大代表，与各级领导和各界
代表一起讨论地方大事了。

绿叶蝉俗称浮尘子、叶
跳虫等，全国各产茶省、自
治区均有发现。一年发生
9-11 代。以成虫、若虫刺
吸茶树嫩梢汁液，消耗养分
与水分；雌虫产卵于嫩梢组
织内，使芽生长受阻。翌年
早春转暖时，成虫开始取
食，补充营养，茶树发芽后
开始产卵繁殖。小绿叶蝉
在全年有两个发生高峰，第
一个高峰期在 5 月下旬至 6
月中、下旬、第二个高峰期
在 10 月至 11 月上旬。成
虫在茶园中多栖息在茶丛
叶层，卵一般产在芽下第
1-3 节嫩梢组织中，若虫常
栖息在嫩叶背面。

绿叶绿叶蝉虫蝉虫““咬咬””出高品质出高品质
江门恩平星湾茶场以蝉茶为媒，为当地茶叶种植创出新天地

原始次森林来了位“茶姑娘”

“茶半仙”出山助力茶产业

绿叶蝉虫害竟造出好茶

▲茶农在原始次森林里的茶园采摘蝉茶

茶小绿叶蝉

知多D

40 多年的茶树比吴小敏高两倍

被绿叶蝉咬过的茶叶次年产
出新生组织

茶农在茶园里采摘蝉茶

◀被绿叶蝉咬过的茶叶上布满了洞

进入五月，位于江门恩
平七星坑原始次森林保护
区内的星湾茶场，种植了
40多年的老茶树又迎来一
年一波的虫害，面对众多在
树叶间飞跳，吸吮茶树嫩叶
的害虫——茶小绿叶蝉，往
年愁容满面的茶场主吴小
敏今年却面露喜色，她高兴
地对记者说：“就让绿叶蝉
虫害来得更猛烈些吧。”事
实上，这些被绿叶蝉虫叮咬
过的茶叶就能制作
出近两年声名
鹊 起 的
蝉茶。
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